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□本报记者 周强

田径少年练滑雪

史婉秋于 2007年出生于吉林通化，由于身体条件

好，从小就开始体育训练，“从小学四五年级的时候就

练习田径，当时学校和县里的运动会都会去参加，也拿

过很多的名次。”小学六年级的时候，她参加县里举行

的运动会取得了 400 米、4×100 米、4×400 米三个项

目的第一和一个 200米第二的成绩，出色的表现立即

引起了前往选材的跳台项目教练的注意，“教练说我的

身体素质各个方面都不错，动员我去练习滑雪，学校老

师就找到了我的父母，说让我去练滑雪。”

由于对滑雪了解得不多，她的父母认为这是个很

危险的项目，怕孩子受伤，就直接回绝了

教练的请求。然而，教练却并没有就此放

弃，“教练来我家很多次，每次都跟我家

长讲些滑雪的知识，父母也看了一些滑

雪视频，还通过熟人打听了一下滑雪项

目。”最终，在教练的劝说下，史婉秋的父

母放下了心中的芥蒂，同意让她去试一

试。“我当时对跳台滑雪也是一无所知，

教练给我讲了许多相关知识，还给我看

了好多跳台滑雪的视频，我感觉这个项

目特别酷，就特别想快点训练。”

艰苦训练打基础

2023年 6月 19日，这是史婉秋一直铭记的

一个日子，这一天她随队伍赶到保定市涞源县

白石山镇寨子村跳台滑雪和北欧两项训练基地

参加集训，“在集训期间，我们主要进行了跳台

的专项和体能训练。”由于是第一次出远门，集

训期间，她总是抑制不住地想家，然而懂事的她

却把这份思念压在了心底，“为了不让父母担

心，每次和他们打电话的时候，我都和他们说我挺好

的，训练一点也不累，我不想让父母担心，慢慢的我就

不想家了。”

7月 4日，史婉秋正式开始进入跳台训练，“刚开始

接触跳台的时候，我的心情特别高兴，也特别激动，终

于见到了心心念念的跳台。”训练开始后，教练并没有

急于让她们上跳台练习，反而是先练习了几天陆地上

的动作，“先是在坡脚下放了几天坡，觉得我们可以控

制住滑雪板了，才让我们上跳台训练。”史婉秋接触的

第一个跳台是 40米台，这是一个初级跳台，但对于她

这名新手来说，开始跳的时候还是非常紧张，“我特别

害怕，我的教练也很紧张，他详细地给我讲解了跳台的

动作和注意事项，告诉我怎么去跳，当我坐在台上的时

候，脑海里一直都在想教练对我说的话，当教练给我挥

完手，我松手的那一刻，大脑一片空白了，怎么下去的

都不知道了，落地的时候摔倒了，但我很快就站了起

来，并给教练挥了挥手，告诉他我没有事。”

虽然有小瑕疵，但第一跳总体来说很成功，这也给

史婉秋以极大的鼓舞，“教练和我说其他都挺好，就是

动作不是很规范。我心

里想这也太好玩了吧，

就想再跳一跳，扛着雪

板又上去了。”经历了

第一次跳台的紧张，第

二跳的时候，她的内心已经平静了许多，“我的大脑里

没有那么空白了，我就尝试着做动作，没几趟，动作就

出来了。”心态平静了，动作也做到位了，然而在飞行距

离上依然跟教练的要求有差距，“一开始跳得不是很

远，我努力地按教练说的去训练，时间不长我就能飞到

30多米了。”

有了初级台的成功，史婉秋开始期待着更高的目

标，“我就问教练什么时候能跳 75米的台子，教练说再

稳定稳定就可以上了。”经过几天的巩固训练，史婉秋

开始向 75 米台发起冲击，“教练让我上 75 米的台子

时，我心里特激动，教练告诉我就和 40米台子一样，正

常跳就行。”75米跳台的训练进展得并不顺利，她也因

此备受打击，“跳得特别不好，心情也很失落，教练和队

友不断地鼓励我，经过努力训练，我终于克服了困难，

训练状态逐渐好转，飞行高度也慢慢地到 70米了，我

特别开心。”完成 75米跳台的训练后，史婉秋又开始了

106米标准台的训练，“跳过之后，我就想这也太高太刺

激了，我跳了一跳又一跳，每天反复训练，时间一晃这

个夏天就过去了。”

小试牛刀获佳绩

结束了涞源的集训后，史婉秋又跟随队伍到秦皇

岛参加了为期一个月的体能训练。随着冬季的来临，在

陆地上训练了小半年的她终于有机会在真正的雪地上

进行训练，“之前从来没有跳过雪，我跳冬天第一跳的

时候，特别激动，放了几趟坡后，就扛着雪板上去跳

了。”因为有陆地训练的基础，雪地上的训练并没有难

住她，“感觉和夏天训练时没什么区别，陆地上的训练

给我们进行雪上训练打下了坚实的基础。”整个雪季，

她都在严格训练，同时也在积极备战“十四冬”，“在训

练中，教练特别严格，要求我每一个动作都要做到最

好，我也积极按照教练的指导进行训练，不断提升自己

的专项技术。”

在进行跳台专项训练的时候，史婉秋起跳不足的

的缺点逐渐暴露出来，为了克服缺点谋求更大的进步，

在教练的指导下，她进行了针对性训练，“就是练各种有关爆

发性的训练，经过一段时间的特训，我的起跳有所提升，

备战期间，我们还转到崇礼国家跳台滑雪训练中心、吉

林北大湖等地训练，为了夺得‘十四冬’的金牌，我每天

都会比其他队友多跳好多跳，就是努力努力再努力。”

在 2023年雪期结束的时候，史婉秋参加了两次大

型的比赛，初次参赛就斩获了佳绩，“第一个比赛是省

里的比赛，我获得了 HS40米跳台的冠军。第二个比赛

是全国冠军赛，由于第一次参加全国赛有些紧张也没

有什么经验，只拿了个混合团体第八名。”全国冠军赛

上没有夺牌让史婉秋有点失落，但面对这个成绩，教练

却一直鼓励她，“他说我已经很不错了，第一次比全国

赛已经很好了，之后努力训练就行，听完教练的话我的

心情好多了，我心里默念着一定要努力训练拿冠军。”

“十四冬”上勇夺冠

1月 31日，“十四冬”跳台滑雪比赛在崇礼国家跳

台滑雪中心举行，史婉秋首先参加了个人赛的比拼，她

的对手是国家队的冠军运动员，公开训练时她的成绩

排在第一，正式比赛时，因为心理压力较大，最终只拿

到了第二名的成绩，“我拿第二名的成绩也挺开心的，

我想我的比赛经验不丰富，还得继续努力。”

2月 2日，“十四冬”跳台滑雪混合团体比赛拉开帷

幕，当天，赛场的风速风向和史婉秋平常训练的风速风

向不一样，这给她带来了一定的困扰，“当时的天气对

我是不利的，我有些紧张，比赛之前教练告诉我放轻松

就行，不要有压力，把正常训练的水平发挥出来就好，

他还给我加油打气。”比赛前，史婉秋一直回忆着教练

说过的话，回想着教练之前指导过的动作，在队友们的

加油声中，她信心满满地开始了比赛，“第一跳 80多

米，第二跳 91米，最终取得了混合团体的冠军。得知自

己夺冠后，我特别开心，高兴地和王东主任击了个掌。”

经历过一次次的跌倒爬起，她终于站在了全国比

赛的最高领奖台，面对着金灿灿的奖牌，她难掩内心的

激动，“我没有辜负教练对我的期望，也没有给我的父

母丢脸，我会继续努力，跳得更好，争取拿更多全国赛

事的金牌，甚至是世界赛事金牌，为省为国争光。”

雏鹰雪中展翅 纵情翱翔天际
专访“十四冬”跳台滑雪混合团体冠军史婉秋

“初闻婉秋，脑海中闪现的是温婉柔弱的

影视形象，初见伊人，眼中看到的却是飒

爽英姿，身形健朗，目光明亮，双唇紧抿，

倍显坚毅和果敢，让形象和气质与她的身

份———跳台滑雪运动员，完美地契合在一

起。在今年年初的第十四届全国冬季运动

会上，她更是大放异彩，夺得一金一银的

好成绩。今天，我们就走近这位全国冬运

冠军，听她讲述自己的成长历程。

”
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